

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes.  
Fuera, trimestre.  
Extranjero, id.  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 1. de Octubre de 1893

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 218

## Lo que dice Blanco

—Por primera vez desde que se firmó el Protocolo—ha dicho el general Blanco al corresponsal del *Herald* en la Habana,—me presto á hablar de la guerra con un periodista americano. Soy bondadoso por naturaleza, é incapaz de odiar á nadie; pero reconozco que tengo un vivo resentimiento contra los Estados Unidos, cuya conducta no hay palabras para condenar con la severidad que merece por habernos declarado la guerra sin motivo ni pretexto, en momentos en que recibían de nosotros las mayores pruebas de amistad y respeto.

Hay que tener en cuenta que cuando los americanos anunciaron sus propósitos de venir á Cuba, ya habían preparado la manera de hostilizar preferentemente á Puerto Rico y Filipinas. Desde el principio de la guerra, mi deseo más vehemente ha sido el de ver llegar el día en que mis fuerzas se batieran contra el ejército americano, y el de morir entre las ruinas de la Habana si la suerte nos era adversa, pero ha sido imposible la realización de esos propósitos.

El Gobierno ha afirmado la paz y debe cumplirse su acuerdo pero confío en la justicia Divina y espero que esa nación arrogante reciba su merecido. Dios sabe si el día en que se realice esa expoliación nacional, y la bandera americana flote en los muros de la Habana, no es también el día en que empiece la decadencia de la nación americana.

## Los comisionados americanos

Dicen de París que llama la atención de los viajeros la presencia de la comisión norteamericana en el hotel Continental, pues en vez de delegación diplomática parece una caravana.

A la puerta del hotel están siempre enfilados diez *landaus*.

Seis ómnibus estaban ocupados por los equipajes de la comisión. Davis, senador por Minnesota y presidente de la comisión de negocios extranjeros del Senado goza de renombre en materias de derecho internacional. Ejerce una gran autoridad en la comisión y en el Senado. Gray, senador del Delaware, es ora-

dor fácil, hombre franco, y abogado experto. Fue gran partidario de Cleveland y es el más joven de la comisión; tiene 58 años. Es uno de los *leaders* de los partidos demócratas.

Frye, senador por el Maine, ha pasado un cuarto de siglo en el Congreso americano. Su política la expuso recientemente en un famoso discurso diciendo que desearía llegar como norteamericano á poseer todo lo que pudiera ser necesario para la futura supremacía comercial de la república confederada, teniendo cuidado de no violar las leyes internacionales y obrando de manera que se justificara la conducta del gobierno y del pueblo yanqui.

Whitelaw Reid es propietario de uno de los periódicos americanos que más daño han hecho á España. Ha sido ministro de los Estados Unidos en París, siendo por tanto, conocidísimo en esta sociedad.

Finalmente, el presidente de la comisión de la paz, el ex ministro de Estado, Mr. Day, es desgraciadamente demasiado conocido nuestro como político. Su figura es la de un hombre cillo bajo y flaco, descuidado en el vestir, de aspecto enfermizo, mejillas demacradas y pómulos salientes.

Además de los plenipotenenciarios ya citados, y sus esposas respectivas, completan la caravana las señoritas Reid Gray, una hermana de ésta, Mr. Moore, Macarthur, Branagan, Rodriguez, Ferguson, San Martin Taylor y sus esposas respectivas; Mr. Spear, Carvin, Stark, Buck y las señoritas Ackinson, Macnaughton y Strong, estas últimas taquígrafas.

El total de personas de la comisión es 34.

## El anarquismo

El Gobierno italiano ha dado los primeros pasos encaminados á lograr un acuerdo internacional respecto á los medios concernientes para combatir al anarquismo.

Con tal motivo efectúase en la actualidad un activo cambio de notas entre todas las Cancillerías europeas, convencidas los Gobiernos de la necesidad de sostenerse los unos á los otros con mayor eficacia de la que han venido desplegando hasta ahora.

Algunos Gabinetes han declarado ya que se adhieren á la proposición del de Roma, y se encuentran dispuestos á adoptar cuantas medidas se consideren oportunas para combatir á la escuela anarquista y prevenir los

crímenes de sus fanáticos partidarios.

Allá para mediados de Octubre, se reunirá un Congreso internacional.

El Consejo federal suizo no deja tampoco de la mano la cuestión del anarquismo. Tres sesiones ha empleado en estudiarla; pero aguarda para adoptar un acuerdo; el informe que ha pedido al Procurador general de la República acerca de la situación de los anarquistas en Suiza.

La policía trabaja sin descanso para formar la lista completa de los individuos afiliados á la secta, con especificación de su estado civil y del papel que representa cada uno de ellos dentro del partido.

Esta estadística servirá para que el Consejo federal estudie y adopte, con verdadero conocimiento de causa, las determinaciones que exigen los crímenes perpetrados por los anarquistas y que, á juicio de las Cancillerías, son preparadas en Suiza, al amparo de las libertades que se disfrutaban en aquel país privilegiado.

Muy pronto serán expulsados algunos caracterizados anarquistas, y de aquí en adelante se ejercerá una vigilancia exquisita sobre cualesquiera persona que, sin motivo ostensible, para ello, trate de fijar su residencia en Suiza.

## UNA IDEA

### CRÓNICA

## Servicio militar y redenciones

De un artículo publicado por don Juan de Dios Blas en *El Monitor del Comercio* reproducimos los siguientes párrafos:

Porque no teniendo recursos para tener un Ejército grande con servicio militar obligatorio, el Ejército activo sea lo más reducido posible, que se cubrirá con los mozos que obtengan los números más bajos en el sorteo anual y en tiempo de guerra civil, serán soldados todos los hombres útiles hasta los 26 años, y hasta 32 si la guerra fuera internacional. Y con el fin por una parte de acallar el clamoreo general contra la redención, por no alcanzar sus beneficios al que no dispone de 1.500 pesetas, y por otra evitar que el que está aprendiendo un oficio, cursando una carrera, colocado en el comercio ó desempeñando un destino, y que le perdería si no hubiera redención, esta se admitirá con arreglo á la escala siguiente:

Para el soldado que él ó sus padres no paguen contribución, la redención será 375 pesetas, para los que paguen

de 1 á 50 pesetas 500; para los que paguen de 51 á 100 pesetas, 750; para los que paguen de 101 á 200 pesetas, 1.000; para los que paguen de 201 á 400 pesetas, 1.500; para los que paguen de 401 á 800 pesetas, 2.000; para los que paguen de 801 á 1.400 pesetas, 2.500; para los que paguen de 1.401 á 2.000 pesetas, 3.000; para los que paguen de 2.001 á 4.000 pesetas, 3.500; para los que paguen de 4.001 á 6.000 ptas., 4.000; para los que paguen de 6.001 á 10.000 ptas., 5.000; para los que paguen de 10.001 á 15.000 ptas., 6.000; para los que paguen de 15.001 á 25.000 ptas., 8.000 y para los que paguen más de 25.000 pesetas, 10.000.

Mas como hay muchos empleados que pagan poca ó ninguna contribución y, sin embargo, reciben utilidades, para éstos será la redención hasta 1.000 pesetas de sueldo, 500 pesetas de redención; hasta 2.000 pesetas de sueldo, 750; hasta 4.000 pesetas, 1.000 hasta 6.000 pesetas, 1.500; hasta 8.000 pesetas, 2.000; hasta 10.000 pesetas, 3.000; hasta 12.000 pesetas, 4.000; hasta 18.000 pesetas, 5.000; hasta 25.000 pesetas, 6.000 y pasando el sueldo de 25.000 pesetas, 8.000. La ocultación de contribución ó sueldo, haciendo bajar el tipo de esta redención en la escala, llevaría consigo la mayor cuota, y para los que la paguen, la pérdida del derecho á la redención. Y como en todos pueblos de España hay escuelas gratuitas, es mejor que quiera redimirse y no sepa leer ni escribir, pague una cuota más alta que le correspondiera en la escala.

Porque teniendo presente por un lado que las muchas redenciones podrían disminuir el Ejército, y por otro que la redención de los números bajos podrían perjudicar á los mozos que los tuvieran altos, la redención se admitirá en los dos meses siguientes al día del sorteo, y en vista de la cantidad reunida, procedente de la redención se fijará el cupo, descontando del mismo tantos soldados como voluntarios se puedan admitir, á razón de 1.500 pesetas cada uno, las cuales se entregarian 100 pesetas en el acto de firmarse y 1.400 al tiempo de recibir la licencia absoluta, después de seis años de servicio. Los mozos que dentro de los dos meses antes del sorteo entregaran en la caja de redención la mitad de la suma señalada para después del sorteo, si les cupiera la suerte de tener que servir en filas, quedarían totalmente redimidos, más si no llegase á su número, quedaría á favor esa suma de la caja de redención.

# Los automóviles eléctricos

La *Compagnie de Petites Voitures*, de París, ha puesto en circulación varios coches automóviles, movidos por la electricidad.

Los nuevos coches, que están llamando la atención en París, van dirigidos y están destinados, por ahora, exclusivamente, al servicio de los ingenieros de la Compañía, pues esta quiere que cuando se pongan al servicio del público no haya que corregirles ningún defecto ni ocurra incidente alguno.

Cada automóvil eléctrico cuesta ahora 12.000 francos, y el gasto diario puede calcularse en 12.

El modelo adoptado es el *landaulet*, abierto ó cerrado, á voluntad, en suspensión, iluminado interteriormente y que funciona con maravillosa precisión.

Los acumuladores se cargan en menos de cinco minutos, y cada batería tiene fuerza suficiente para recorrer 50 kilómetros.

La compañía ha establecido en Aubervilliers una academia de conductores mecánicos para que aprendan la manera de dirigir los carruajes.

Antes de fin de año circularán por París más de 500 automóviles eléctricos de la expresada sociedad.

## Cronica de las guerras

Madrid 30

Son de gravedad de las noticias recibidas de Filipinas y los acuerdos adoptados en el Consejo de ayer. Interrogado uno de los ministros ha manifestado lo siguiente:

«No me es posible concretar las noticias que nos trasmite el general Ríos; pero tampoco debo ocultar que revelan gravedad suma».

La índole é importancia de estas noticias ha obligado al Gobierno á romper la inacción en que venia colocado desde que se firmó el protocolo en Washington.

Es cierto, de toda exactitud, que hoy mismo se ha teleografiado al general Ríos para que otorgue las reformas pedidas por los naturales de las Visayas.

El Gobierno cree que esta concesión puede ser beneficiosa á nuestra causa, porque quitará prosélitos á la insurrección; pero no es solo con reformas políticas y económicas con lo que se ha de reprimir la insurrección, y al efecto, se enviarán fuerzas á Filipinas.

Por el pronto y mientras esto pueda hacerse, se ha autorizado al general Ríos para que concentre las fuerzas de Mindanao, pues las Visayas apenas tienen guarnición.

A esto y á disponer esten preparados 7 batallones en Andalucía para marchar al archipiélago al primer aviso se reducen las medidas adoptadas por el Gobierno.

En cuanto á la reclamación á los Estados Unidos nada puede decirse; pero el Gobierno ha hecho lo que su deber le imponía, como á su tiempo hizo también, á pesar de lo que los periódicos han dicho, para salvar á españoles prisioneros de los tagalos.

Y como se le rogara nos expresara su opinión en concreto sobre la situación en Filipinas terminó la conferencia diciendo:

«Hasta que no tengamos contestación del Gobierno de los Estados Unidos, nada puede asegurarse; pero, de todos modos, no podemos, no debemos hacernos ilusiones del porvenir».

Respecto á lo que dice hoy la prensa acerca la conveniencia de substituir el ejército de Filipinas por entender que la capitulación de Jaudenes le incapacita para permanecer en el Archipiélago, dijo el señor Sagasta que ignora en qué se fundan los periódicos al formular tal afirmación. En cuanto á las reformas que el general Ríos, con la anuencia del Gobierno, introducirá en el Archipiélago, dijo que en nada afectan á las cuestiones económicas y religiosas del Archipiélago y si solamente á la organización y constitución de los municipios.

Interrogado acerca del carácter de la nota que ayer en Consejo se acordó mandar al Gobierno yanqui, contestó el señor Sagasta que esta nota no es una protesta si no sencillamente una advertencia concebida en términos muy mesurados, en la que se hace notar las complicaciones que pueden surgir á consecuencia de la actitud de los tagalos y de la pasividad de las fuerzas yanquis del Archipiélago.

### La rendición de Santiago de Cuba

Se activa el proceso referente á la rendición de Santiago de Cuba.

En breve comparecerá ante el Supremo de Guerra el general Toral.

## CRONICA

### El integristismo en acción

El *Estandarte Católico*, su órgano, con recortes de la prensa bazonera ha querido probar que nuestros amigos fueron los autores del motin. ¿Qué extraño que conociendo Tortosa á esas gentes atribuyese al concejal Cervera gestiones para enviarnos á presidio?

Resulta ahora que nada ha gestionado (nos perdona la vida) sin embargo de sus íntimas relaciones con el señor Conde de Caspe. Date tono Mariquita!

Pero puesto á rectificar ¿por qué se calla en lo relativo á ser el tal señor Cervera un pájaro que utiliza su cargo para hacer trabajos de su oficio á cuenta del presupuesto municipal? ¿por qué no desmiente acusación tan grave?

La cuestión es ir viviendo y bazonando. Se acusa á la administración municipal de haber robado 22.000 pesetas solo en pesas y medidas sobre el aceite en poco mas de medio año, pues el concejal integrista se calla. Se la acusa de cosas todavía peores.

Pues *mutis* y á vivir. Y cuidado que no se le tenga por santo y por inmaculado.

Después de todo ha hecho saber que está en buenas é íntimas relaciones con el Capitán general y orondo como un pavo real deja que los escandalos del Ayuntamiento sigan sin pedir castigos severos para los infames que quisieron asesinarlos.

Integristas al fin.

El órgano de la *forasteralla* liberal terciando en el asunto dice que afirmar el viaje del Sr. Cervera es el *mayor y el más fenomenal de los disparates*. Lo FENOMENAL es haberse comido 30 000 pesetas. Esto sí que es fenómeno.

### Tifus

En Regues se ha desarrollado el tifus de una manera aterradora. Ayer, según nos aseguran, habia más de veinte y cinco atacados de tan terrible enfermedad, habiendo fallecido tres. La alarma en aquella partida es grande. En cambio, nuestras autoridades, ocupadas en la administración de consumos y arreglo del armamento para los *valientes*, no han tomado ninguna medida ni tratado de averiguar las causas de la epidemia.

Como la mayoría del poblado de Regues se surte de aguas procedentes de las fábricas de Alfara, y en otras ocasiones han sido conductoras de epidemias, es preciso con urgencia adoptar medidas á fin de que la enfermedad no se propague al arrabal de Jesús y ciudad de Roquetas por las ne discurren dichas aguas.

Apesar de ser este asunto gravísimo no tenemos seguridad de que nuestra autoridad adopte medidas sanitarias, por lo que nos dirigimos al señor Gobernador, para que sin pérdida de momento ordene á nuestro Alcalde, adopte todas las medidas que la ciencia aconseja para evitar la propagación del mal.

### ¡Bonitas están las leyes!

La policía *secreta* que mantenemos á nuestra costa, como son muchos sus ratos de ocio se ocupa en cazar, á los insectivoros en el punto denominado *Esplanetas*.

No estaria por demás que la benemérita se diera un paseo por allí é hiciera cumplir las leyes á los que más obligados vienen á su observancia.

Y la Alcaldía que los destituyera, pero como los necesita para hacer el *bú*, verán ustedes como es capaz de otorgarles una recompensa por el nnevo hecho de ser denunciados por nosotros.

¿No lo creen así?

### Apertura de curso

Con la solemnidad acostubrada se ha celebrado esta mañana la función inaugural del presente curso de 1898-99 asistiendo á dicho acto nuestro respetable amigo el Iltr. Sr. D. Ramón O'Callaghan, actual Gobernador eclesiástico por ausencia del ceioso Prelado de esta Diócesis Dr. Rocamora.

El discurso de apertura lo ha pronunciado el ilustrado Catedrático y

Secretario de este Seminario nuestro querido amigo Rdo. Sr. Dr. D. Manuel Rius quien ha probado nuevamente sus excepcionales condiciones de orador.

La capilla de música del Seminario Conciliar reforzada con elementos de «La Lira Dertosense», ha ejecutado una preciosa misa del M. Mercadante.

### Función religiosa

Mañana celebrarán solemnes cultos en la iglesia de Ntra. Sra del Rosario con motivo de la fiesta de su titular.

### Serenatas

Varios músicos de «La lira dertosense» siguiendo la costumbre de los años anteriores, saldrán esta noche á las once á obsequiar con alegres tocatas á algunas de nuestras lindas paisanas; y como es natural, no dejará de tocarse la jota tortosina, acompañada de los típicos cantares de nuestra tierra.

Que se diviertan mucho esos modernos *trovadores*, deseamos nosotros por contar en el número de ellos á cariñosos amigos.

### El cuento de la lechera

Con atenta dedicatoria hemos recibido la canción de mezzo soprano para canto y piano de la zarzuela letra del conocido escritor D. Arturo Carreras y música del reputado maestro don Jnan Borrás de Palau; obra dedicada á nuestro paisano y querido amigo el eminente pintor D. José M.ª Marqués.

El precioso número musical lleva una magnífica portada, dibujo de Marqués y está elegantemente editada por la acreditada y antigua casa Guardia, de Barcelona, á quien pueden dirigirse las personas que deseen adquirir la canción de *El cuento de la lechera* que tan grande éxito ha alcanzado.



En el vecino arrabal de Regues ha fallecido el rico Labrador Crispín Arasa y Cavallé que habia desempeñado muchas veces el cargo de alcalde pedáneo de aquel lugar. Su carácter franco y bondadoso unido á su honradez hacen que su muerte haya sido generalmente sentida en esta ciudad donde contaba con muchos amigos.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame, rogando Dios haya acogido en su Santa morada el alma del finado y les de la resignación cristiana necesaria ante la pena que les affige.

D. E. P.

### Fallecimiento

Ha fallecido en Madrid la distinguida señora doña Julia Roger, esposa de nuestro antiguo y querido amigo el éx diputado á Cortes D. José Rubaudonadeu, á quien testimoniamos nuestro más sentido pésame.

**Combinación de gobernadores**

Según leemos en algunos periódicos en la nueva combinación de gobernadores se comprenden los de tres provincias catalanas.

**Reparación de carreteras**

Se va a proceder, según noticias, a las reparaciones de las carreteras generales de Tortosa a Tarragona y de Tortosa a Gandesa, habiéndose recibido las consignaciones correspondientes para empezar los trabajos.

**Las reformas en la enseñanza**

El ministro de Fomento ha resuelto la consulta que han elevado a un tiempo varios directores de Institutos sobre el régimen de la enseñanza doméstica.

Dispone el Ministro que rijan interinamente las disposiciones anteriores a las reformas, equiparándose a la oficial en cuanto a sus efectos.

**Curso de francés**

De las 7 a las 10 de la noche, (Merced 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza a las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo la más exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés, por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

**Correo a Cuba**

El «Montevideo» saldrá de Barcelona con correo el 10 de Octubre.

**Exámenes extraordinarios**

La Gaceta publica una R. O. de Fomento, concediendo por última vez, exámenes extraordinarios durante el mes de octubre a los estudiantes que necesitan solamente la aprobación de una ó dos asignaturas para ganar el título.

Los exámenes habrán de sufrirlos los estudiantes en los mismos centros de enseñanza en que han cursado últimamente.

El decreto excluye precisamente de ese beneficio a los suspensos.

**Puente colosal**

Los ingenieros japoneses preparan los planos para la construcción de un puente de hierro sobre el estrecho de Shimonasaki, con objeto de unir la principal línea del ferrocarril de Ki-Sun con la vía férrea de Sango, de Hago a Shimonasaki.

Este estrecho tiene unos 1,600 metros de anchura, y el establecimiento del puente deberá hallarse a una altura suficiente para permitir el paso de los mayores barcos.

Esta empresa constituirá uno de los trabajos más notables en su género entre los que hasta ahora se han emprendido.

**Ferrocarril eléctrico**

Dice la revista *L'Electricien* que no tardará mucho en inaugurarse un

ferrocarril movido por electricidad que transportará viajeros hasta la cima del gran San Bernardo.

Se cuenta con un tráfico de 150,000 viajeros desde Aosta, en Italia, a Martigny, en Suiza.

A medida que la vía vaya alcanzando mayor elevación, se irán estableciendo cobertizos y defensas contra las ventiscas y las avalanchas.

Se tomará la fuerza motriz de los numerosos torrentes que saltan en el gran San Bernardo.

La empresa que se propone llevar a cabo esta línea es inglesa.

**Los restos de Colón**

El encargado de conducir a España los restos del inmortal navegante es el jefe del Apostadero de la Habana Sr. Monterola.

**El Gato Negro**

Hemos recibido el correspondiente al día de hoy que reparte las hojas 13 y 14 del porfolin de artistas españolas. Dibujos de Triado, Argensi, Cardona Segura y Melendez, cuentos ilustrados por Roman y artículos de Palacios, Grau Garcia, Fernando Bremon, Ortiz, Ororio y Bernad y poesias de Laso, Rodao y Alonso Basilio forman el número.

**«El Eco de la Moda»**

El número 40 de esta importante revista de modas publica entre otros grabados en su primera plana en colores precioso figurin «Traje de amazona» y como patrón cortado tamaño natural de Falda Stael.

De venta al precio de 15 céntimos en «La Literaria» Moncada, 1.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre a las 7 y 1/2 de la noche.

**Juan Antonio Delsorts y Piñol**

Abogado

Há abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.º 3, piso 2.º — Tortosa.

**DE TRATOS**

Ya están las comisiones frente a frente en la Babel moderna, el París donde está *El Intransigente* y *La Libre Parole* y *La Linterna*; ese París, en donde tanta gente avida de sonadas sensaciones, y tanto majadero

deja las ilusiones, la salud, la vergüenza y el dinero. Lo primero que harán las comisiones será tomar las fuerzas necesarias para su árdua tarea, que el ánimo, en las buenas digestiones se eleva sobre cosas ordinarias, y en cambio, si el estómago flaquea el humor se ennegrece, todo se regatea, y difícil lo fácil nos parece.

El ministro francés del Extranjero ha invitado a un almuerzo a los señores, y luego comerán lo que les plazca con los embajadores.

Ya cuentan que Montero ha sido presentado a Mister Day, y que le dijo en un francés castizo con vistas a Galicia: «Hola, amigo! ¿Qué hay?» Pero el yankee se hizo con una gran habilidad el sueco y preguntóle al punto con codicia: «¿Quién ha matado a Meco?»

\*\*

Como las comisiones llevan muy detalladas instrucciones de sus mutuos gobiernos, es seguro que no surja ningún inconveniente, y todos los problemas sin apuro, queden resueltos al tenor siguiente:

Primero.—Filipinas.—Como aquellos tagalos son tan malos, no hay que gastar pampinas; los yankees se avendrán con los tagalos y ellos se quedarán con las gallinas.

Segundo.—Marianas ó islas de los Ladrones. No hay discusión posible en buena ley, si son de los ladrones, está claro que se queda con ellas Mac-Kinley; el derecho moderno le da amparo.

Tercero.—Carolinas, Baleares, Fernando Poo y Canarias.

Si para sus dominios en los mares todas les hacen falta, ó sólo varias, con que manden al Yowa a que las pida aquí, se las daremos enseguida.

Se da por satisfecha la nación con que se deje ileso su derecho a pescar el atún... en el estrecho y a traernos los restos de Colón.

Tiro LIVIDO.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Nuevos polaviejistas**

Madrid 30, 11 noche.

Háblase de que la mayor parte de jefes y oficiales repatriados recientemente y procedentes de la escuadra de Cervera han ingresado en el polaviejismo.

Este rumor parece que tiene todos los indicios de un hecho.

**Preocupación**

Se advierte que Sagasta lo mismo

que los demás ministros están preocupados y contrariadísimos por lo de las Visayas.

**Cervera y Auñón**

Los señores Cervera y Auñón han celebrado hoy una detenida conferencia.

Concédesese a esta conferencia mucha importancia.

**Del «Victoria»**

Haciendo maniobras en el puerto de Marín el acorazado «Victoria» reventaron tres cañones quedando inservibles.

**La evacuación de las Antillas. — La escuadrilla de Cuba**

Madrid 30, a las 10'45 n.

El ministro de Marina ha enviado instrucciones al contralmirante Mantrola, jefe del Apostadero de la Habana, acerca del alistamiento y regreso a la Península de los barcos de guerra en la isla de Cuba.

Vendrán primero los cruceros que puedan hacer la travesía directa, navegando por sus propios medios.

Uno de esos barcos traerá los restos de Colón.

Después se reunirán en una de las islas de Barlovento (pequeñas Antillas inglesas ó francesas) los barcos menores que hayan de regresar convoyados, para emprender el viaje.

Finalmente, las lanchas cañoneras serán desarmadas y embarcadas a bordo de vapores de la Trasatlántica.

**La artillería de Cuba. — Desacuerdo en la Comisión mixta**

Madrid, 1, 1'15.

El general Blanco, telegrafía al Gobierno que los tres comisionados americanos para la evacuación, no han podido llegar a un acuerdo con los españoles, respecto del transporte del material fijo de artillería a la Península.

A tal punto ha llegado la desconformidad, que considerándose imposible toda transacción, parece probable que se dejará la decisión al arbitrio de la comisión de París.

El material de artillería que los norteamericanos no quieren dejar sacar de Cuba es moderno, y ha costado, desde 1895, 95 millones de pesetas.

**Cosas de Correa**

Madrid, 40, 9'40 noche.

El general Correa ha recomendado a los periodistas que han ido hoy a su despacho que se abstengan de fantasear con respecto a las noticias que se reciben del Archipiélago, pues si bien no son gratas, no hay que desesperar todavía.

**¡Claro está!**

Madrid, 30, 10 noche.

Las noticias que se reciben del extranjero dando cuenta de la impresión producida en las cancillerías por los últimos telegramas que se han recibido del archipiélago filipino coinciden con las opiniones de varios personajes con quien he tenido ocasión de hablar.

El hecho de que los yankees manden refuerzos a Filipinas, constituye por sí solo la ruptura del armisticio.

Unido esto, a la pasividad de Dewey ante los desmanes de Aguinaldo, resultan dignamente coronadas las infamias cometidas por los Estados Unidos durante la guerra por esta nación tan inicua y provocada.

Fuente: impresor.—Plaza del Hospital 5

# CARTILLA

## DE LA Cámara Agrícola Oficial DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener  
buenas cosechas

Se remite á corre) seguido enviando UNA PESETA en sellos ó  
libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de  
*La Agricultura Española*, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

# El rabioso dolor

DE  
Muelas careadas



POCO MERCESTA SUERIR

pone al hombre cual leveis, desfigurado, triste,  
meditabundo é iracundo. La causa de todos estos  
males se destruye en UN MINUTO Y SIN  
RIESGO ALGUNO usando el  
**ALBAF SERNA**  
(anagrama) de **Andrés y Fabiá**, farmacéutico  
premiado de Valencia, por ser el remedio más po-  
deroso é inocente que se conoce hoy para produ-  
cir este cambio tan rápido y positivo. Destruye  
también la fetidez que la carie comunica al  
aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta  
provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar  
Calle de la Ciudad.  
2 pesetas bote.

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su  
correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



## EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA

# JUAN JOSÉ CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como  
**Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales**  
**para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimco,**  
**istulas; corrige l s pestañas sin arrancarlas que van dentro**  
**del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar**



las con la piedra, pronta curación y sin dolor.  
Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

# Enfermedades de Oído, Nariz y Garganta

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo.

Suero fresco y puro para Difteria (mal-blanc).  
Linfá (Pigota) fresca y pura.  
Consulta de 9 á 12 y 6 á 8.

Cambios, 3, vulgo calle del Puente

TORTOSA